



“Por una educación financiera sostenible” II Edición del concurso de comunicación audiovisual sobre educación financiera

MONTSERRAT MARTÍNEZ PARERA, VICEPRESIDENTA DE LA CNMV
9 de marzo de 2022

Buenos días.

Estoy encantada de participar un año más en este acto de entrega de premios del Consejo de Economistas y lo hago además muy bien acompañada, por la subgobernadora del Banco de España y por Valentín Pich, presidente del Consejo de Economistas.

Lo primero que quiero hacer es felicitar a los cinco colegios que llegaron a la final, y en particular a los ganadores de esta edición, los estudiantes del Colegio de Málaga Nova School Añoreta, y al segundo finalista, el Sagrado Corazón de Jesús de A Coruña. Todos vosotros habéis hecho un trabajo excelente y habéis sabido abordar de forma muy ingeniosa conceptos muy complejos, como la sostenibilidad, la rentabilidad o la economía circular. Así que podéis estar bien orgullosos del trabajo realizado. Hoy sois vosotros los verdaderos protagonistas de este acto. Así que enhorabuena de nuevo.

La sostenibilidad no es una moda pasajera, ni una tendencia que vaya a desaparecer en los próximos años, es una realidad que acabará impregnando todos los ámbitos de los negocios, las empresas, las políticas públicas y también nuestros propios hábitos de consumo. A mí me gusta decir que, en el futuro, lo que no sea sostenible simplemente no será. Y vosotros, con vuestras decisiones, estáis ya construyendo este futuro. Y hablo de sostenibilidad en un sentido amplio, incluyendo cuestiones relacionadas con el medioambiente como la lucha contra el cambio climático, el control de la contaminación; pero también cuestiones de carácter social como los derechos humanos y las relaciones laborales.

Muchas empresas tienen en cuenta ya estas cuestiones¹ y los incorporan en sus procesos de toma de decisión y en su actividad diaria, pues son conscientes de que la sociedad demanda este compromiso global, que va más allá de la búsqueda de la rentabilidad y los beneficios financieros. Se trata, al fin y al cabo, como bien se recogía en uno de los videos, de que seamos capaces de satisfacer las necesidades de la generación presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras de satisfacer las suyas propias.

Está en vuestras manos que decidir cómo queréis que avancemos como sociedad. Porque con vuestras decisiones diarias y vuestros hábitos de consumo estáis ya contribuyendo y ayudando a que tengamos un mundo más habitable y sostenible. Y para eso, para saber cómo avanzar y cómo hacerlo, la educación y los conocimientos son clave.

Por eso os pido que sigáis estudiando, que no perdáis nunca la curiosidad y el interés, y en particular que os mantengáis informados en los aspectos relacionado con las finanzas, el ahorro y la inversión, porque van a formar parte de vuestra vida diaria en el futuro. Se que hay algunos conceptos, como la rentabilidad o los tipos de interés, que pueden resultar algo abstractos o poco claros; pero entenderlos, os ayudará a tomar las decisiones que permitan hacer realidad vuestros objetivos. Al final, cuanto más invirtáis ahora en educación, mayor será la caja de herramientas que tendréis mañana para solventar cualquier disyuntiva.

Y esto tiene una importancia creciente. Durante el Covid, hemos observado que cada vez son más las personas que invierten directamente en bolsa, sin intermediarios, y que estas son además cada vez más jóvenes². De hecho, a principios de 2020, la participación directa de los inversores españoles en bolsa se multiplicó por cuatro, y se dobló el porcentaje de inversores entre 18 y 34 años, de un 5% a casi un 10%.

Y es que hoy, gracias a los móviles y a las nuevas aplicaciones, podemos operar en cualquier momento y en cualquier lugar. Todo lo tenemos al alcance de la mano.

Y esto ofrece grandes beneficios, pero también viene acompañado de nuevos desafíos. Todo depende del uso que hagamos de las redes sociales y de la confianza que depositemos en la información que encontramos ahí, sobre todo la que venga de *influencers* y otras fuentes diversas. Confiar o seguir lo que hacen otros es un

¹ Factores medioambientales, sociales y de gobernanza, (ESG, por sus siglas en inglés). Ver la Guía rápida de la CNMV "[Las finanzas sostenibles](#)".

² CNMV (2022), Cambronero G. y Ruiz G. [Análisis del comportamiento de los inversores minoristas en los mercados financieros durante la crisis del COVID-19](#).

comportamiento que está ampliamente estudiado y no es ninguna novedad³. Es lo que se llama el efecto halo o a la tendencia de imitar las acciones que realizan otras personas bajo la creencia de que es lo correcto. El problema es que esto puede generar sesgos o errores en nuestros pensamientos a la hora de tomar decisiones de inversión y llevarnos a resultados que no nos benefician. Ser influyente no significa saber de todo, ni mucho menos estar capacitado para ofrecer consejos de inversión. Por lo tanto, sed críticos antes de seguir a ciegas consejos de inversión. Hay entidades que están autorizadas para ello y que cuentan con una experiencia y un conocimiento acreditado.

La tecnología también nos abre un mundo nuevo de productos y de ofertas, en ocasiones, fuera del ámbito del supervisor, como es el caso de los criptoactivos. Estos productos suelen venderse ofreciendo obtener grandes rentabilidades. Pero tenemos que recordar que no están regulados, que pueden no ser adecuados para inversores minoristas y que se puede perder toda la inversión. Y esto, como supervisor de los mercados de valores, nos preocupa, por eso hemos empezado a supervisar su publicidad⁴ y hemos publicado varias advertencias^{5,6}. Además, recordemos que el ámbito no regulado puede llegar a ser caldo de cultivo para el fraude y los engaños.

En definitiva, estad alertas y desconfiad de promesas y rentabilidades seguras, o de aplicaciones que se parezcan más a un videojuego que a una plataforma de inversión. Invertir los ahorros es un asunto demasiado serio como para convertirse en un simple juego.

Y acabo volviendo al tema de hoy, la sostenibilidad. Como bien mencionáis en uno de los vídeos, todos nos tenemos que implicar si queremos disfrutar de un futuro sostenible. Estamos ante un cambio de paradigma sin precedentes, que ya está movilizand o grandes volúmenes de inversión y cambiando la forma de producir de las empresas en todo el mundo. Vosotros sois la pieza final clave de esta cadena y con vuestras decisiones, en la medida que incorporéis vuestras preferencias de sostenibilidad, podéis moldear e impulsar la necesaria transformación de la sociedad. Está en vuestras manos.

Gracias por vuestra atención.

³ CNMV, Guía rápida "[Principales sesgos del inversor](#)".

⁴ [Circular 1/2022, de 10 de enero, de la Comisión Nacional del Mercado de Valores, relativa a la publicidad sobre criptoactivos presentados como objeto de inversión.](#)

⁵ [Comunicado conjunto de la CNMV y del Banco de España sobre el riesgo de las criptomonedas como inversión.](#)

⁶ [ESMA's Statement on Investment Recommendations on Social Media.](#)